
Правительство Эстонии одоб-
рило программу инвестиций 
для четырех уездов Эстонии 
– Харьюмаа, Йыгевамаа, Тар-
тумаа и Ляэне-Вирумаа. Из 
средств европейского фонда 
развития регионов в этих уездах 
финансируются 33 проекта на 
общую сумму 518,8 миллионов 
крон.

В нашем уезде на евросредс-
тва будет реконструирован 
спорткомплекс в городе Кунда, 
выделено 9,7 миллионов крон. 
На строительство мультифун-
кционального центра волости 
Сымеру выделено 23,5 мил-
линов крон. Еще выделены 
средства для стротельства или 
ремонта Раквереской реальной 
гимназии, центра пожилых лю-
дей в Кадрина, детского сада 
в Хальяла, гимназии Винни-
Паюсти, раквереского детского 
сада «Кунгла». В этом списке 
также 15 миллионов крон для 
реновации Тапаской гимназии.

Тапаские Вести
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КОРОТКО АКТУАЛЬНО

Фото Пеэтер Калд

Дом культуры Лехтсе орга-
низовал 23 августа семейный 
день «Праздник всей семьи», 
посвсященный Дню восстанов-
ления независимости. Такой 
тематический день проводится 
уже во второй раз. В программе 
праздника были выступления 
самодеятельности, различные 
соревнования и забавы. Та-
паский отряд добровольной 
военизированной организации 
Кайтселийт организовали вы-
ставку оружия и работу тира. 
Для самых маленьких участ-
ников праздника был открыт 
детский уголок. Оригинальную 
программу показал коллектив 
«Azra», который занимается 
восточными танцами. Особый 
интерес вызвало присутствие 
на празднике мастера народных 
инструментов Эрвина Лембера 
из Виру-Нигула. Танцевальную 
музыку предложил ансамбль 
«Kurvad Silmad».

Семейный праздник кульми-
нировался зажжением костра 
свободы, который по тради-
ции зажгли участники защиты 
таллиннского телецентра в 
исторические дни объявления о 
восстановлении независимости 
Эстонии.

Ведущим программы был 
Самуил Голомб.
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На традиционных Днях хуто-
ров в Янеда были объявлены 
победители конкурса на звание 
«Лучшй хутор Эстонии 2008». 
Второе почетное место было 
присуждено хутору Луха из 
деревни Рягавере Тапаской 
волости. Хутор принадлежит 
Прийту Соосалу, главными на-
правлениями сельхоздеятель-
ности хутора Луха является 
мясное животноводство и зер-
новые культуры. Хутор на-
чал работать как сельхозпред-                         
приятие в 1991 году. Толчком 
послужил выйгрыш в лотерее, 
супруге Прийта Соосалу выпал 
выигрыш – трактор. Вот тогда 
семья решила выйти из состава 
колхоза. Начинали на 14 га зем-

ли и с двумя коровами. Сегодня 
на хуторе более 30 дойных 
коров, всего же на хуторе стадо 
крупного рогатого скота из 60 
животных. Земельные угодья 
составляют уже 190 га. Выра-
щиваются зерновые и рапс.

По словам хуторян, за все 
годы работы хутора ни разу 
не возникало желания пре-
кратить хозяйствование или 
заняться чем-либо другим.

Хутор Луха отличают вы-
сокие показатели надоев – до 
9500 кг. Три года назад хутор 
был признан лучшим в Эс-
тонии в области молочного 
животноводства.

Хозяйка хутора Майри Со-
осалу считает, что залог успеха 

молочного предпринимательс-
тва в постоянном совершенс-
твовании качества стада. Се-
годня молочное стадо состав-
ляют коровы известной породы 
– черно-белая холстен.

Уровень зернового земля-
делия позволяет хутору Луха 
прокормить свое стадо и ус-
пешно продавать зерно.

На ежегодний конкурс ху-
тор Луха представило Лехт-
сеское общество хуторов. Та-
кие конкурсы проводятся уже 
в 17 раз. Первое место в этом 
году досталось хутору Калле 
Хамбурга из волости Кехтна 
Раплаского уезда.

Эва Клаас, Вирумаа Театая 
(перевод с сокращением)

23 августа в Янеда отмечалось 
90-летие Сельхозшколы. Всех 
прибывших на празднование 
встречал Тапаский духовой 
оркестр. К юбилейным торжес-
твам был подготовлен памятный 
буклет и специальные футболки. 
После шествия выпускники и 
гости праздника собрались на 
юбилейное собрание. Прозвучал 
гимн Янеда. Со словами воспо-
минаний об учебной молодости 
и приветствиями к собравшимся 
обратились волостной старей-
шина Тапаской волости Куно 
Рооба, выпускник 27-го выпуска, 
президент Эстонии Арнольд Рю-
ютель, преподаватели школы Ге-
орг Сэреканно, Херта Рахнель и 
калью Ломп, а также выпускник 
56-го выпуска Юло Ормус.

На собрании было приняти 
решение о создании Совета 
по истории сельхозшколы при 
Янедаском музее.

В концертной части празд-
ника кроме Тапаского духового 
оркестра выступил еще и кам-
мерный хор из Лехтсе.

В рамках юбилейных тожеств 
состоялась церемония чество-
вания выпускников Янедаской 
сельхозшколы, погибших в годы 
Освободительной войны. В пар-
ке Янеда посажены три дерева 
– символы трех основных специ-
альностей, которые можно было 
получить в Янеда. Агрономия, 
мастера варки спирта и дизайне-
ры природных ланшафтов – эти 
специальности принесли славу 
Янедаской сельхозшколе.

Торжества завершились ве-
чером отдыха в хорчме «Musta 
Täku Tall».
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В этом году самоуправления 
Ляэне-Вирумаа окажут мате-
риальную помощь и сделают 
ценные подарки своим перво-
классникам - от приглашения на 
торжество с пирогом или ком-
плекта школьных принадлеж-
ностей до денежной дотации, 
которую перечисляют на счет 
одного из родителей.

Дотацию размером в 1000 
крон, кроме Тапаской волости, 
получат родители еще шести 
самоуправлений. В Тапаской 
волости дотацию получат все 
занесенные в регистр жителей 
первоклассники, независимо от 
школы, в которую дети посту-
пают. Дополнительно волость 
поддержит семьи малоимущих 
жителей.

 
 

На свечном заводе в Вых-
ма выполнена оригинальная 
ручная работа – изготовлены 
метровые свечи, знакомящие с 
городами Эстонии. Всего мас-
тера ПТ Eesti Valgus изгото-
вили 47 свечей с символикой 
и элементами архитектуры 
городов Эстонии. На изго-
товление воска затрачено 18 
часов, а роспись одной свечи 
заняла в среднем три дня. 
Свечи оформила художница 
Наталья Реммель.

На раквереской свече изоб-
ражены Вышгород, бронзо-
вая скульптура тура, мотивы 
светильников центральной 
городской площади. 

На свече Тамсалу огром-
ный дуб и танцующие фигуры 

на фоне хлебного поля. 
Свеча Кунда несет на себе 

изображение трубы цемент-
ного завода и мотивы ярмарки 
дружбы.

Тапаская свеча дает ин-
формацию о городе-желез-
нодорожном узле. На свече 
изображение паровоза и герба 
города.

«Мы попытались найти 
что-то наиболее характерное 
для каждого города»,- сказал 
руководитель ПТ Eesti Valgus 
Петер Фютрих.

Вчера, 25 июля в рамках 
дней города Выхма в зале 
гимназии на символической 
карте Эстонии были выстав-
лены все 47 свечей. Для этой 
своеобразной выставки под-

готовлен специальный ката-
лог. Выставка будет в Выхма 
до 10 августа, после этого 
свечи проедут по городам 
Эстонии.

По словам Тапаского во-
лостного старейшины Куно 
Рооба, проект городских све-
чей очень интересен. «При 
оформлении и изготовлении 
свечей авторы проявили полет 
фантазии. Результат ориги-
нален, начинание позволит 
познакомить с продукцией 
свечного производства в Вы-
хма. Тапаская волость также 
заинтересована в организации 
выставки полной коллекции»,- 
отметил Рооба.

Эва Клаас, Вирумаа Театая 
(перевод с сокращением)

 

Лотерея помогла хутору

Городам Эстонии подарили 
метровые свечи

Денежные вливания 
волостей 

Ляэне-Вирумаа

Семейный день 
в Лехтсе 

Юбилей Янедаской 
Сельхозшколы 

Волость поможет 
первоклассникам

Самуил Голомб

Традиция проведения Дней хуторов Эстонии  ширится с каждым годом, привлекая посетителей 
своей программой и конкурсами. 
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Грузоперевозки и инфраструкту-
ра Eesti Raudtee, использующая 
евродотации, будут разделены на 
два предприятия с возможностью 
привлечения частных инвесторов 
согласно уже подписанной про-
грамме разделения. Правление 
AS Eesti Raudtee подписало про-
грамму разделения предприятия 
30 июля. В составе материнского 
предприятия AS Eesti Raudtee 
будут действовать фирмы EVR 
Infra и EVR Cargo, сообщил Ур-
мас Гласе из Eesti Raudtee.

С одной стороны, смысл раз-
деления по видам деятельности 
заключается в том, чтобы пол-
ностью исключить перекрестное 
субсидирование видов деятель-
ности. Фактически Eesti Raudtee 
и сейчас не доплачивает перевоз-
кам с доходов инфраструктуры, 
но благодаря новой структуре 
этот факт станет абсолютно про-

зрачным, сказал Гласе. 
С другой стороны, новая струк-

тура необходима и для привлече-
ния возможных частных инвес-
торов. Инвестиции определенно 
необходимы для модернизации 
вагонного парка, и одной из воз-
можностей получения денег яв-
ляется расширение акционерного 
капитала, пояснил Гласе. 

Вагонный парк необходимо 
разнообразить в связи с ростом 
контейнерных перевозок, так как 
перевозить контейнеры нефтя-
ными цистернами невозможно. 
Приватизация предприятия, уп-
равляющего железнодорожной 
инфраструктурой, любым спосо-
бом менее вероятно, так как чем 
больше частного капитала в пред-
приятии, тем сложнее привлечь к 
проекту европейские деньги. 

Марти Аавик,
 Postimees

Дороги, ведущие в сторону 
военного полигона, ренови-
руются на средства минис-
терства обороны. Работы поз-
волят повысить безопасность 
движения. Пропадет и пыль, 
к которой местные жители 
мирились долгие годы.

Так семья Нейдек, имею-
щая в волости Кадрина гос-
тинный дом, ждет ремонта с 
особым нетерпением. По-сто-
яльцы жалуются на плохую 
дорогу, а недавно приобре-
тенный автомобиль уже тре-
бует ремонта моста. «Здесь 
и в советское время ездила 
тяжелая техника. Положение 
было еще более трудным. Да и 
зона была постоянно закрыта 
для движения машин местных 
жителей»,- рассказал Ахто 
Нейдек.

Дороги, которые будут при-
ведены в порядок, отобраны 
весной этого года на совмест-
ном совещании представите-
лей министерства обороны 

и местных самоуправлений 
Тапа и Кадрина. «Мы всегда 
находились на позиции, что 
трехсторонее сотрудничество 
дают дополнительные возмож-
ности. Особенно при дорого-
визне дорожных работ. Так 
в Тапаской волости проекти-
рование строительных работ, 
стоимостью в полмиллиона 
крон, взала на себя волостная 
управа»,- пояснил заместитель 
старейшины Тапаской волости 
Теэт Койтъярв.

Всего будут приведено в 
порядок четыре дорожных 
участка, которые с позиции 
пользователей полигоном наи-
более важны. Особенно вес-
ной, когда дороги после зимы 
особенно разбиты, военные 
проводят учения и стрельбы. 
«От состояния дорог страда-
ют как местные жители, так 
и военная техника»,- таково 
мнение начальника полигона 
лейтенанта Аво Вирка.

«Это окрайные дороги для 

волостей Кадрина и Тапа. 
Сами волости здесь смогли 
бы навести порядок лет через 
десять. А для военных эти 
дороги важны уже сегодня. 
К тому же от передвижения 
тяжелой военной техники 
страдают местные жители»,- 
разъясняет советник бюро 
недвижимости министерства 
обороны Каупо Каазик. Общая 
стоимость дорожных работ 
10,5 миллионов крон.

«Жизнь показывает, как 
только улучшаются дорожные 
условия, сразу появляются 
лихачи. Но несмотря на это, 
ремонт дорог должен повли-
ять на безопасность. Так до-
рожное полотно станет на 2,5 
метра шире. Будут «срезаны» 
опасные повороты»,- расска-
зал Ахто Калелесте из АО 
Järva Teed. 

Марина Лощина, 
Вирумаа Театая 

(перевод с сокращением)

Спецшкола  в  Тапа  полу -
чила пополнение из Пуйату, 
оттуда поступили дети с са-
мым тяжелым характером. 
Место для них в Тапа было 
заранее подготовлено. В минис-
терстве просвещения данный 
проект слияния эстонской и 
русской спецшколы вынаши-
вался не один год. В Тапаской 
школе могут жить и учиться до 
80 детей, но до объединения там 
находились лишь 26, а соотно-
шение работники-ученики было 
почти такое же, как и на Западе.  
По словам директора спецшколы 
Тапа Эне Кукк, в школе мог-
ло бы быть 40-50 учеников. А 
что касается сокращения числа 
воспитанников, то одна из при-

чин, по ее мнению, в том, что 
русские школы из-за недоста-
точного количества учеников 
так просто детей в спецшколы 
не направляют. Некоторые рус-
ские семьи отдают своих детей 
в эстонские школы, откуда они 
попадают в Пуйату, а не в Тапа. 
Два года спецшкола Тапа хо-
датайствовала о придании ей 
статуса двуязычной. И вот Ми-
нистерство образования и науки, 
как раз перед скандалом в Пуйату, 
присвоило школе этот статус, 
вместе с чем перевела более стар-
ших и трудно воспитываемых 
учеников из Пуйату. 

По материалам 
Eesti Päevaleht

8 августа свою маленькую 
дату отметил фонд «Северо-
Восточный центр Русской 
культуры». Эта некоммер-
ческая организация, создание 
которой было нацелено на 
популяризацию, поддержку 
и развитие русской культу-
ры в Эстонии и Прибалти-
ке посредством интернет-
проектов, три месяца назад, 
8 мая текущего года, была 
зарегистрирована в Нарве. 
30 мая был открыт и в настоя-
щее время уже в полную силу 
работает официальный сайт 
фонда: www.slavia.ee. На его 
страницах посетители могут 
найти информацию о прошед-
ших или предстоящих куль-

турных событиях местного, 
республиканского и мирового 
значения, о культурной жизни 
русского зарубежья, полезную 
информацию об Эстонии и 
Вирумаа, а также участво-
вать в различных конкурсах. 
Инициатива создания фонда 
«Северо-Восточный центр 
Русской культуры» принад-
лежит группе частных лиц: 
предпринимателю Алексан-
дру Хмырову, бизнесмену 
и депутату Силламяэского 
горсобрания Игорю Суха-
рукову, директору таллин-
нского адвокатского бюро 
Сергею Чуркину,  юрис -
ту Александру Пехаленко.  
Сейчас фонд на своем сайте 

начал подготовку к конкурсу 
«Балтийская палитра русских 
художников». Участвовать в 
нем могут живописцы любо-
го возраста из любой стра-
ны мира, сами считающие 
себя русскими художниками.  
В случае успешного проведе-
ния данного конкурса, плани-
руется организовать «живую» 
выставку всех работ участни-
ков. В случае, если найдутся 
спонсоры, экспозиция прока-
тится по нескольким городам 
Эстонии с целью познакомить 
эстонского зрителя с творе-
ниями русских художников, 
живущих за рубежом.

DELFI

Дороги на полигон 
приводятся в порядок

В Вирумаа появился новый 
очаг русской культуры 

Eesti Raudtee разделят 
надвое

Непослушные из Пуйату 
теперь в Тапа

Ляэне-Вирумааский Совет Мо-
лодежи избрал новое правление, 
в которое вошли учащиеся Та-
паской Гимназии. На заседании 
правления новым президентом 
Совета Молодежи избрана деся-
тиклассница Тапаской Гимназии 
Кристи Раудлепп. Предыдущий 
президент ученик 12 класса 
Тапаской Гимназии Рейго Тамм, 
после окончания гимназии пос-
тупил на актерское отделение 
Таллиннской консерватории. Он 
был президентом Совета Моло-
дежи с декабря 2006 года.

По словам предыдущего пре-
зидента Рейго Тамма, кандидат 
на пост президента была уже 
известна. Кристи Раудлепп по-
казала себя с самой активной 
стороны как организатор моло-
дежных мероприятий.

На первом этапе деятельнос-
ти Совета Молодежи для Рейго 
Тамма главным было создание 
положительного имиджа Сове-
та. Сегодня стоит новая задача 

Избрано новое правление 
Совета Молодежи

– привлечение студентов к меро-
приятиям уездной молодежи.

Как заявила Кристи Раудлепп, 
в уезде достаточно активной 
моложежи. Ее надо найти и за-
интересовать новыми меропри-
ятиями. Сегодня в Совете Моло-
дежи Ляэне-Вирумааского уезда 
преобладают старшеклассники. 
Новое правление разрабатывает 
план привлечения студентов к 
работе в Совете.

В сентябре новое правление 
Совета Молодежи подпишет с 
уездным старейшиной Урмасом 
Таммом договор о сотрудни-
честве в области молодежной 
работы.

«Наш голос должен быть услы-
шан, с нами тоже должны счи-
таться. Хотя иногда кажется, 
что некоторая граница все же 
пролегает между руководством 
уезда и молодожью»,- отметил 
Рейго Тамм.

Кадри Хаавайыэ, Вирумаа Театая 
(перевод с сокращением)

Фото из интернета

Дороги на полигон становятся проблемой не только для частного легкового транспорта, но и 
для тяжелой военной техники. 



Мальчик на мопеде 
пострадал в ДТП  

25 июля в 20.45 в городе Тапа 
16-летнего мальчика на мопеде 
сбил автомобиль BMW 328, 
ехавший по главной дороге. 
Авария произошла на пере-
крестке бульвара Валгейыэ и 
улицы Ыйе. Пострадавшего 
водителя мопеда доставили в 
Ракверескую больницу. В тот же 
день аналогичное проишествие 
произошло и в Ида-Вирумаа.

В Лехтсе отметили 
юбилей школы

22 августа Лехтсеская Основная 
школа отметила 145-летие начала 
образовательно.просветительной 
деятельности в Лехтсе. К юби-
лейным торжествам были подго-
товлены выставка, видеофильм и 
концерт учащихся. На вечернем 
мероприятии выступил ансамбль 
«Kurvad Silmad».

Следите за тапаскими 
новостями в интернете

Для лучшего и более оператив-
ного осещения событий и ново-
стей Тапаская волость заключила 
договор о сотрудничестве с АО 
Kalev Meedia. Достигнута дого-
воренность об использовании в 
новостном портале www.kalev.ee  
и других изданиях медияконцер-
на Kalev материалов тапаских 
газет Sõnumed/Tапаские Вести, 
а также сообщений с портала 
Тапаской волости www.tapa.ee.

НКО Arenduskoda разви-
вает программу Leader

Центр развития Arenduskoda 
продолжает работать по разви-
тию региональной европрограм-
мы Leader. Министерство сель-
ского хозяйства утвердило про-
грамму финансовой помощи 
сельским районам и подде-
ржки ирегиональных проектов 
на 2008-2010 годы. В рамках 
этих инвестиций программа 
Leader получает 24 266 620 
крон. Средства будут расходо-

ваться на основе разработанной 
стратегии НКО Arenduskoda. 
Осенью при Центре развития 
начнут работать курсы, на кото-
рых будут совершенствоваться 
навыки составления проектов 
и осуществления проектной 
деятельности.

В аварии пострадала 
женщина-водитель

5 августа в аварии пострадала 
женщина-водитель автомо-
биля Nissan Micra. Водитель 
не справилась с управлением, 
выехала на встречную поло-
су движения, где ее машина 
задела обгонявший Mitsubishi 
Galant. В результате аварии оба 
автомобиля оказались в кювете. 
Для водителя Nissan Линды эта 
поездка закончилась в Ракверес-
кой больнице.

Тапаский хор на ночном 
празднике песни

20 августа, в день празднования 
восстановления независимости 
Эстонии на таллиннском пев-
ческом поле состоялся ночной 
праздник песни. Это символи-
ческое воспоминание «пою-
щей революции», в результате 
которой Эстония окончательно 
порвала с оккупацией и нахож-
дением в составе СССР. Из Ляэ-
не-Вирумаа в ночном певческом 
празднике приняло участие 7 
хоровых коллективов, в том 
числе и смешаный хор «Леэтар» 
из Тапа. Всего на празднике вы-
ступили более 3000 хористов из 
132 коллективов.

Будущий виадук 
в интернете

За ходом проектирования и стро-
ительства нового виадука можно 
наблюдать на интернет-сайте: 
http://www.teed.ee/tapa-rdt/index.
htm  На этой странице все до-
кументы, предназначенные для 
общественности. Материалы 
будут публиковаться также в 
волостных газетах и уездном 
издании «Вирумаа Театая».
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В понедельник,18 августа 
в Тапа полицейскими были 
задержаны двое литовцев, по-
дозреваемых в  мошенничес-
тве. В раквереское отделение 
полиции поступили данные 
о том, что у людей пытаются 
выманить деньги якобы для 
помощи попавшим в беду 
близким родственникам. Лже-
полицейские ведут преступ-
ную деятельность уже не один 
месяц.

Мошенникам вновь удалось 
найти людей, которых они 
убедили в том, что их родствен-
ники виноваты в совершении 
ДТП, и во избежании нака-
зания родственники должны 
заплатить крупную сумму 

денег. Мошенники выманили у 
77-летней Марии 25 000 крон 
якобы для того, чтобы ее сын 
избежал тюремного наказания.

Час спустя 85-летняя Нина 
выложила преступникам 40 000 
крон, чтобы спасти своего сына 
от тюрьмы, а 51-летний Алек-
сандр отдал мошенникам из 
тех же побуждений 15 000 крон. 
Причем, деньги лжеполицейс-
кие просят передать им в евро.

«Мошенники играют на са-
мых глубоких чувствах людей. 
Звоня по телефону, они убеж-
дают людей, что их близким 
грозит реальное тюремное 
заключение,- поясняет ко-
миссар Идаской префектуры 
полиции Юлле Нымм. – Люди 

в эмоциональном порыве не 
могут сохранять спокойствие и 
контролировать свои чувства. 
В критической ситуации они 
концентрируются на жела-
нии помочь своим близким и 
не думают о необходимости 
проверить передаваемую им 
информацию».

Полиция и прокуратура про-
сят еще раз всех, кому звонят и 
говорят о том, что их близкий 
попал в ДТП, сообщать о таких 
случаях в полицию по коротко-
му номеру 110, и, разумеется, 
ни в коем случае не передавать 
мошенникам деньги. 

Мари Рийна Рист, 
пресс-сотрудник 

Раквереского отделения полиции

Благотворительный проект 
«Теплое сердце» по руководс-
твом Карла Мяэсеппа и Ангелы 
Ольт действует уже не первый 
год. Проект предусматривает 
оказание помощи выпускни-
кам основной школы и гим-
назий из малообеспеченных 
семей в приобретении одежды 
для выпускного вечера. 

В этом году в рамках проек-
та помощь оказана 16 молодым 
людям из Тапаской волости. 
Вместе с Карлом Мяэсепом 
и Ангелой Ольт выпускники 
посетили магазины и купили 
необходимую одежду и обувь. 
Тапаская волость поддержала 
авторов проекта 20 тысячами 
крон. Остальные необходимые 

деньги авторы пректа нашли у 
спонсоров-предпринимателей.

Уважаемые Карл Мяэсепп 
и Ангела Ольт! Тапаская во-
лостная управа выражает Вам 
большую благодарность за 
Вашу благотворительную де-
ятельность!

Эне Аугасмяги, 
советник по социальной работе

С начала июля гостям Тапаско-
го Центра военной подготовки 
стало проще ориентироваться 
на территории Центра. Все 11 
улиц вокруг здания, где теперь 
работает Штаб Северо-Западно-
го оборонного округа получили 
названия.

«Сделано это в основном для 
гостей, чтобы им было проще 
ориентироваться на террито-
рии Центра. Здания у нас без 
номеров и нигде нет надписей 
о предназначении зданий. Но-
вые названия улиц отобраны из 
вариантов, поступивших от со-
трудников»,- сказал начальник 
Северо-Западного оборонного 
округа, майор Мартин Херем.

Так главная улица Центра 
в честь бывшего начальника 
Центра Урмаса Роозимяги на-
звана улицей Колонели. Сегод-
ня полковник Урмас Роозимяги 
продолжает службу, исполняя 
обязанности начальника на-
земных войск Сил Обороны 
Эстонии. 

Переулок Каплани ведет к 
солдатской часовне, ежедневная 
дорога на обед проходит теперь 
по улице Кока. А вот улица, по 
которой военным приходиться 
двигаться чаще всего, названа 
улицей Дисциплийни.

По материалам 
Вирумаа Театая

В Тапа появились 
милитарные улицы

Алкогольный магнат Игорь 
Савенков предложил фирме 
Liviko приобрести заводы по 
производству спирта в Равере 
и в Моэ, однако Liviko отказа-
лась от сделки. Крупнейший 
в Эстонии производитель 
алкоголя мотивировал отказ 
от покупки тем, что заводы, 
которые Савенков хотел про-

дать по 100 миллионов крон, 
нуждаются в значительных 
инвестициях. «Наше понима-
ние того, каким должно быть 
современное производство, 
отличное от того, что мы там 
увидели. Там невозможно эф-
фективно производить вы-
сококачественный спирт для 
Liviko», - сказал председатель 

правления Liviko Янек Кальви. 
Фирма Савенкова Onistar, один 
из ведущих производителей 
алкоголя, в последнее время 
испытывает экономические 
затруднения. Задолженность по 
налогам у Onistar, по данным 
Krediidiinfo, на начало мая со-
ставила 32,5 млн крон. 

Eesti Ekspress

Проект «Теплое сердце»

Савенков продает спиртзаводы 

Задержаны мошенники из Литвы

Эстонская компания GoRail 
отменит движение междуна-
родного поезда по маршруту 
Таллинн- Санкт-Петербург-
Таллинн не с 1, а с 13 сентября. 
Ранее представители компа-

Поезд на Санкт-Петербург отменят 
в середине сентября 

нии сообщали о том, что же-
лезнодорожный маршрут будет 
отменен первого сентября. 

Однако, согласно данным 
представленным на интернет 
странице компании GoRail, 

занимающейся с 1998 года меж-
дународными пассажирскими 
перевозками, последнее отправ-
ление поезда из Таллинна состо-
ится 13, а из Санкт- Петербурга 
14 сентября. 

XXIV Летние Игры Кырвемаа 
состоятся в этом году 5 и 6 
сентября в волости Амбла. 
Главная цель традиционного 
спортивного мероприятия 
создание новых возможностей 
для занятий спортом жителей 
волостей Аэгвийду, Альбу, 
Амбла, Роозна-Аллику и Тапа. 
Игры способствуют развитию 
спортивных свяхей самоуп-
равлений региона. Во время 
соревнований будет определе-
на волость-победитель XXIV 
Летних Игр, а также лучшие 
спортсмены и команды по от-

Летние Игры Кырвемаа 
дельным видам программы.
Программа:
5 сентября, 16.00 Футбол 

(Амбла, Арулагеда)
5 сентября, 19.00 Футбол 

(Амбла, Арулагеда)
6 сентября, 11.00 Открытие 

Летних Игр (стадион Аравете)
6 сентября, 14.00 Волейбол 

(песчаная площадка Аравете)
6 сентября, 15.00 Велопро-

бег по пересеченной местности 
(Кангрумяги, Центр картинга 
S-F)

6 сентября, 17.00 Соревнова-
ние руководителей самоуправ-

лений (парк Аравете) 
6 сентября, 18.00 Церемония 

награждения и закрытие Игр.
В Летних Играх принимают 

участие члены спортивных 
клубов, учащиеся и жители, 
внесенные в регистр волостей 
Аэгвийду, Альбу, Амбла, Рооз-
на-Аллику и Тапа. Организатор 
XXIV Летних Игр Кырвемаа 
волость Амбла. 

Дополнительная инфор-
мация: телефоны 3229659, 
5290785 или по электронной 
почте: indrek.jurtsenko@tapa.ee

 

Postimees.ee
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ОБЪЯВЛЕНИЯ

1.	 Продажа	песка,	гравия,	дробленного	гравия.
2.	 Продажа	пиломатериалов	–	доски,	брусья.
3.	 Продажа,	ремонт	и	монтаж	автомобильных	шин.
4.	 Покупка	балок
5.	 Продажа	дров,	угля,	торфа	и	древесного	брикета.

Сообщение ПО Takom VM

Справки	и	заявки	по	адресу	Тапа,	Ыуна	15.	
Телефон	322	0028.

С июля следующего года в каж-
дой квартире должен быть ус-
тановлен датчик дыма, который 
предупредит о пожаре. За его 
отсутствие владелец получит 
большой штраф. 

Недавно в соседнем Ярвамаас-
ком уезде  в огне погибли четыре 
человека. Если бы в их домах был 
датчик дыма, то вполне вероятно, 
что эти четверо могли бы остать-
ся в живых. 

Как показал опрос прошлого 
года, люди в Эстонии почему-то 
уверены, что именно их пожар 
не коснется, и поэтому такие 
датчики установлены только в 
20 процентах домов. Почти треть 
семей, в домах которых отсутс-
твуют датчики дыма, не считают 
нужным их приобретать.

Именно печальная статистика 
показывает, что в большинстве 
помещений, где случились по-
жары, не было датчиков дыма. 
Поэтому-то и решено сделать их 
обязательными.

Согласно закону, в случае 
отсутствия датчика нарушителя 
можно оштрафовать. По данным 
Eesti Päevaleht, за отсутствие 
датчика в первый раз ограничива-
ются штрафом в 12 000 крон, хотя 
максимальная сумма составляет 
18 000 крон. 

Согласно Закону о спасатель-
ной службе, чиновник службы 
пожарного надзора имеет право 
входить на любую территорию, 
в здание или помещение, чтобы 
проверить соблюдение требова-
ний противопожарной безопас-
ности, при условии информи-
рования владельца объекта об 
инспекции.

В отношении нового строи-
тельства, по словам руководителя 

бюро профилактической работы 
Южно-Эстонского спасательно-
го центра Эрки Реммелкоора, 
требование наличия датчика 
дыма действует уже сейчас. 

Датчики дыма должны быть 
установлены по крайней мере 
в одном жилом помещении, а 
лучше, если в каждой спальне, 
гостиной и коридоре. «Большая 
часть пожаров, заканчивающих-
ся гибелью людей, начинается в 
жилых помещениях», - добавил 
он.

Датчик следует установить на 
потолке на расстоянии не менее 
10 см от стены, чтобы он как 
можно раньше отреагировал на 
начинающийся пожар.

Если есть возможность, хо-
рошо было бы установить эти 
устройства также на чердаке и в 
подвале. А вот в душевой, возле 
вентиляционных каналов и на 
кухне им делать нечего.

«Возникающие там пары и 
газы могут вызвать ложное сра-
батывание датчика и поднять тре-
вогу», - объяснил Реммелкоор. 

Датчики дыма продаются в 
торговых центрах, строительных 
магазинах и представительствах 
фирм, производящих противопо-
жарное оборудование.

 Эрки Реммелкоор советует 
обращаться именно в предста-
вительства, поскольку там вам 
смогут предложить наиболее 
подходящее целостное решение 
для дома и дать профессиональ-
ный совет - куда, как и какой 
датчик установить.

Устанавливая датчик дыма, 
следует придерживаться инс-
трукции изготовителя. Если 
кто-то с этим сам не может спра-
виться, то по инфотелефону 1524 

можно пригласить на помощь 
специалиста по противопожар-
ной безопасности. 

В продаже имеются датчики 
различных типов и по разной 
цене.

По реакции на пожар они 
подразделяются на два типа: 
ионные и фотодатчики. Хотя 
принципы работы у них разные, 
оба эффективно выполняют 
одну и ту же основную функцию 
- немедленно сообщают о начи-
нающемся пожаре.

Ионные датчики особенно 
хорошо реагируют на открытый 
огонь, например, если воспла-
менилось масло на сковородке. 
Приборы такого типа наиболее 
дешевы и доступны. Фотодат-
чики, или как их еще называют 
оптические датчики, быстро за-
мечают тлеющие очаги пожара, 
например, перегревшиеся элек-
трические провода, и реже пода-
ют сигнал о ложной тревоге.

Спасатели несколько лет го-
ворили людям о датчиках дыма, 
уже четыре года они рассказы-
вают о них всем первоклашкам. 
Вместе с местным самоуправ-
лением спасатели дарят такие 
датчики престарелым людям.

Закрепить на потолке датчик 
дыма - это лишь первый шаг. 
Следует приобрести также по 
крайней мере 6-килограммовый 
огнетушитель и специальное 
одеяло, чтобы потушить источ-
ник возгорания. Стоимость всего 
домашнего противопожарного 
оборудования составит менее 
одной тысячи крон, но при по-
явлении опасности оно сто раз 
оправдает себя.

Лаура Маллене,  Järva Teataja, 
Тийт Рейнбер

Известное место развлечений и 
организации мероприятий – яне-
даская хочма «Musta Täku tall» 
отметила свое десятилетие. Свою 
популярность хорчма заслужила 
в первую очередь летними праз-
дниками, которые проводятся в 
сотрудничестве с радиостанцией 
«Elmar». Эта радиостанция по-
пуляризирует только эстонскую 
музыку и эстонских исполните-
лей. Хорчма занимала и призовые 
места в различных конкурсах 
блюд и поваров. 

9 августа состоялся юбилей-
ный праздник с участием ансам-
бля «President» и рок-легенды 
«Kolumbus Kris».

«Идея пререстроить старый 
склад в стильную хорчму при-
шла после посещения винного 
погребка в Венгрии. Тогда и 
родилась идея посторить в Янеда 
место для развлечений с ориги-
нальной национальной кухней. 
Первым крупным мероприятием 
в хорчме был слет выпускников 
Янедаской сельхозшколы»,- 

вспоминает член правления ПТ  
Jäneda Mõis Калле Соммер. Это 
мероприятие удалось на славу. В 
1998 году хорчма впервые при-
няла участников Днец хуторов.

За десять лет работы хорчмы 
удалось заменить полы, пере-
оборудовать кухню, приведена 
в порядок электросистема и 
вентиляция. На втором этаже 
хорчмы работает Центр рукоде-
лия, здесь проводятся концерты, 
выставки и учебные дни.
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Tapa valla ajaleht Tapaskije Vesti
Roheline tn 19, Arenduskoda

Lehe tellimine ja üldinfo - tel/faks 32 20 026
e-mail: arenduskoda@tapa.ee

Toimetaja Samuel Golomb - mobiil 55 901 782
Korrektor Natalja Golomb 

Küljendaja Liina Kald - tel 32 20 023, mobiil 52 87 998
Trükitud trükikojas Trükis – Pargi 27F, Jõhvi, tel 337 2666

Kuulutuste vastuvõtt Roheline tn 19, tööpäeviti 9.00-16.00.
Toimetusel on õigus kirju ja teisi kaastöid nende selguse huvides 

toimetada ning lühendada.

Газета в интернете: www.tapa.ee или	
http://tapa.ee/arenduskoda/ajaleht.htm

Колотые дрова желаемого размера. 
Контакт	и	информация	5301	8893,	alari@puud.ee

Закрытие автобусной линии
АО	GoBus	сообщает,	что	с	16	сентября	2008	года	

закрывается	автобусная	линия	дальнего	следования	
нр.29	Таллинн-Аэгвиду-Кэравете-Тапа-Вяйке-Маарья.

Станте красивой! 
Уход	за	кожей	лица,	педикюр,	депиляция.

Тапа,	Пикк	29	(на	втором	этаже).	Тел.	5656	6052.

Услуги по организации похорон. 
Поминальная	речь	на	русском	и	эстонском	языке.	
Музыкальное	оформление	обряда.	Тел.	5590	1782.	

Golomb	Managament	OÜ.

Датчик дыма убережет дом от беды

Юбилей хорчмы в Янеда

22 августа в Янеда состоялся 
очередной концерт из цикла 
«Rosaarium». В этот раз высту-
пили два хора – победитель теле-
визионного конкурса, смешан-
ный хор из Тюри «Suisapäisa» 
(руководитель Кулдар Шютс) и 
хор «Chalice». Цикл концертов 
в имении Янеда проводится при 
поддержке Тапаской волостной 
управы и фотофирмы Kuma 
Foto. Руководителем проекта 
является Рейго Тамм. Хоровой 
концерт в розарии имения Яне-
да – это второе мероприятие 
цикла «Rosaarium». На первом 

Продолжение цикла 
концертов в Янеда

концерте выступили Тынис 
мяги, Микк Дэге и раквереский 
хор «Solare» под руководством 
Эло Форсель.

В прошлом году в розарии 
янедаского замка выступили 
композитор и исполнитель 
фортепианной музыки Урмас 
Сисаск, камерный хор из Лехтсе 
и Вирумааский молодежный 
симфонический оркестр.

На последнем концерте цикла 
«Rosaarium» в этом году, который 
запланирован на 21 сентября, 
выступит Кайт Тамра. 

Цикл «Rosaarium» направлен 

на популирацицию компози-
торского творчества эстонс-
ких музыкантов. На каждом 
концерте выступает и гость-
сюрприз.

Кроме Тапаской волостной 
управы и АО KUMA, цикл яне-
даских концертов поддержали 
ПТ Jäneda Mõis, Gurud.ee, ПТ 
Jäneda Puit, Раквереский мясо-
комбинат и Совет Молодежи 
Ляэне-Вирумааского уезда.

Информация о концертах в 
Янеда – тел. 5558 3254 или по 
э-почте reigo.tamm@tapa.ee .

Тапаские Вести
 

На заседании Тапаского волос-
тного собрания 14 августа 2008 
года принято решение нр. 156 на 
основе которого начато состав-
ление детальной планировки 
земельного участка Михкли в 
деревне Янеда. Размер плани-
руемой территории 10 280 квад-
ратных метров. Цель застройки 

Тапаская волостная 
управа сообщает:

участка – оздоровительный 
пансионат и благоустройство 
территории для возможностей 
отдыха.

Дополнительная информа-
ция: специалист по планировке 
Тапаской волостной управы 
Катри Руут  katri.ruut@tapa.ee, 
322 9684

Скорее всего Вы уже поняли, 
что здание тапаского вокзала 
– уникального архитектурного 
объекта – Эстонской Железной 
Дороге не представляет ника-
кого интереса. Для местного 
самоуправления вокзал также 
не является приоритетным 
объектом. В то же время, здание 
вокзала и рядом находящееся 
водяная башня, стали симво-
лами города Тапа. Сегодня эти 
объекты находятся на грани 
исчезновения.

Приглашаем всех, кому дорог 
внешний вид родного города, 
кто болеет душой за будущее, 

Уважаемые жители 
города Тапа!

во вторник 10 сентября в 18.00 
в Культуурикода на открытый 
и честный разговор. Обсудим 
создавшееся положение, вы-
скажем свои идеи! Подумаем, 
как идти дальше, и начнем 
действовать! Возьмите с собой 
обнадеживающее настроение! 
Но в первую очередь, подготов-
те свои идеи будущего здания 
тапаского вокзала, его использо-
вания и возможных функций.

Ведущий народного собра-
ния Самуил Голомб.

До встречи!
Инициативная 

группа жителей Тапа

Продается	4-х	комнатная	квартира	в	г.	Тапа	
на	ул.	Валве	I	этаже,	72,9	м².	От	хозяина.	

Цена	350	000	ЕЕК.	Тел.	688	3807,	5810	6277


